

agente, establece notables diferencias. También el espacio temporal que se forma para determinar la ocupación, introduce serias variantes.

Con el fin de salvar, en cierto modo, estas dificultades y la ambigüedad que introducen, se ha tomado como fuente principal el Censo de Población de España en los tomos correspondientes a la provincia, en unos casos y en otros el Padrón Municipal, por ser las fuentes más comunes y utilizadas para otras características sobre población.

Dado que nuestro estudio era del Municipio de Hellín comparado con Albacete Capital y la Provincia, hemos tenido que limitar el espacio cronológico desde 1940 hasta el último empadronamiento de 1981. Pero también, aquí, hemos tenido problemas estadísticos: Los Censos de 1950 y 1960 traen especificada la estructura de la población para los municipios de más de diez mil habitantes por lo que aquí no hemos tenido problemas; el Censo de 1940 lo hace para municipios de más de 20.000 habitantes; en cambio en el Censo de 1970 no pudimos encontrar datos porque solo se hacían para municipios de más de 50.000 habitantes; sin embargo, no hemos tenido problemas para 1981, puesto que hemos consultado las hojas padronales directamente.

Para salvar estos vacíos se han utilizado varios procedimientos, desde la investigación de datos inéditos en la Delegación Provincial de Estadística, hasta la encuesta directa a los Ayuntamientos. Todos los esfuerzos han resultado infructuosos. A veces, resulta lamentable la falta de información a nivel municipal que existe en un tema tan importante como es el de la estructura de la población, y en particular en lo referente a la actividad profesional, incluso a un nivel mínimo, como es el de los tres grandes sectores. De ahí que haya quedado incompleta la línea evolutiva en 1970 para el Municipio de Hellín.

La trayectoria de Hellín con los datos que contamos puede resultarnos indicativa. El carácter predominantemente agrícola, industrial o de servicios que ha ofrecido Hellín, viene ya suficientemente reflejado por la serie de Censos de los años cuarenta al ochenta y uno, que marcan los hitos importantes en la determinación evolutiva.

Otras fuentes muy valiosas para el estudio de la población activa son: la Encuesta de Población Activa del I.N.E. y la Renta Nacional de España del Banco de Bilbao. La ausencia de datos a nivel municipal, que éstas presentan, han limitado su utilización a la simple consulta y punto de referencia.

En cuanto al método utilizado, ha sido muy sencillo, pero trabajoso: en primer lugar, recopilación de datos estadísticos de diversas fuentes; en segundo lugar, comparación y selección de aquellos que cumplían mejor los objetivos del trabajo; y finalmente, elaboración mediante el recuento de las distintas ramas de actividad para la obtención del conjunto sectorial, ya que los datos no vienen expresados, en los diferentes Censos, de modo homogéneo.

El conjunto de datos que constituyen el estudio se plasman en varios gráficos que representan las series de datos para Hellín y para la Capital y la Pro-